

# COURTS-CIRCUITS



Décembre 2023 - N°7



## Sommaire

|  |   |
|--|---|
| <b>Édito</b> .....   | 2 |
| <b>Rubrique des élus</b> .....   | 2 |
| Dernière commission régionale Marques-Agritourisme   |   |
| <b>Agritourisme - Marques Chambres d'agriculture</b> .....                                     | 3 |
| Journées interrégionales Bienvenue à la ferme  |   |
| Bilan 2023 des saisons à la ferme  |   |
| Bilan des Marchés des Producteurs de Pays – saison 2023  |   |
| Conférence débat sur le Tourisme Alimentaire : une belle mise en avant de Bienvenue à la ferme |   |
| Une communication pour célébrer les fêtes  |   |
| 2024 : Développement des fermes pédagogiques   |   |
| Le tourisme expérientiel, un levier pour les exploitations                                     |   |
| <b>RHD-Restoration collective</b> .....  | 6 |
| Quelles suites pour InterLeg ?   |   |
| Participation régionale aux 8e Rencontres de la Restauration collective                        |   |
| Retour sur la journée nationale de la logistique   |   |
| <b>Focus sur les dépenses des français pour les fêtes de fin d'année</b> .....                 | 7 |
| <b>Zoom : Rencontres de la restauration collective en Deux-Sèvres</b> .....                    | 8 |



“ En ce dernier trimestre 2023, la conjoncture économique semble très doucement s'améliorer. Nous espérons tous que les fêtes de fin d'année seront économiquement positives pour les entreprises. Nous devons continuer les efforts que producteurs, élus et personnels des Chambres d'agriculture ont entrepris durant ces derniers mois.

De nombreuses initiatives de commercialisation sont comme chaque année mises en place pour accompagner les agriculteurs en cette période : marchés de Noël, Drive fermiers, livraisons, commandes festives ou colis aux CE...

Nous entamons notre dernière année de mandature et les dossiers sont nombreux. L'année 2024 s'annonce pleine de projets et d'échanges mais nous devons d'ores et déjà nous organiser pour préparer le bilan de toutes les actions de la mandature de la Commission régionale Agritourisme, Bienvenue à la ferme, Produits fermiers.

En attendant ce moment de bilan et de perspectives, nous vous proposons de découvrir dans ce 7<sup>ème</sup> numéro de Courts Circuits les actions de la Commission qui ont été menées sur le dernier semestre et les actions qui seront prioritaires en 2024.



Je vous souhaite à tous de très belles fêtes de fin d'année, avec des tables remplies de bons produits fermiers néo-aquitains ! ”

Marie-Hélène CAZAUBON  
Présidente de la Commission régionale Agritourisme,  
Bienvenue à la ferme et Produits fermiers

## RUBRIQUE DES ÉLUS

### DERNIÈRE COMMISSION RÉGIONALE MARQUES-AGRITOURISME

La dernière Commission régionale s'est réunie le 5 décembre dernier en présentiel au Château de la Redotière en Charente Limousine (chez un adhérent Bienvenue à la ferme). Celle-ci était dédiée à faire le bilan des actions 2023 et à préparer le programme de 2024, dernière année de mandature.

Cette Commission en thématique mixte (Agritourisme/Marques Chambres/RHD) a permis aussi l'intervention de l'Agence de l'Alimentation de Nouvelle-Aquitaine qui venait pour la première fois présenter ses actions et son équipes.

Nous avons pu également échanger sur nos différentes actions croisées (présentation du LAB, des actions de communication, d'événements réalisés en collaboration...). Les échanges ont été riches et l'intervention appréciée par les élus. Nous tenons à remercier l'AANA pour sa présence.

Le reste des points de la Commission seront présentés dans les articles ci-après.



## JOURNÉES INTERRÉGIONALES BIENVENUE À LA FERME

Les 9 et 10 novembre derniers ont eu lieu les Rencontres interrégionales Bienvenue à la ferme co-organisées avec la Chambre régionale d'Occitanie. 2 jours d'échanges, de partages d'expériences, d'ateliers et de propositions d'actions dans le Gers, sur le site de la Chambre d'agriculture, au Domaine de Mons en Armagnac.

Au total ce sont **20 conseillers** qui ont participé à ces rencontres et **16 départements** représentés.

La première journée était dédiée à l'organisation de nos fonctionnements régionaux, la définition de nos profils types d'adhérents BAF et du potentiel à renouveler dans les années à venir. Puis les conseillers ont travaillé en sous-groupes pour proposer des actions pépites sur 3 thématiques :

1. Quels services je propose en face de ma cotisation pour que la marque soit attractive ?
2. Comment recruter de nouveaux adhérents, comment parler à la nouvelle génération, où la capter ?
3. Comment faire vivre mon groupe au quotidien rendant mes agriculteurs concernés et impliqués ?

La deuxième journée était consacrée à l'offre agritouristique. Une intervenante a présenté les innovations de consommation touristiques. Puis des ateliers ont été menés pour proposer également des actions à mettre en place dans les départements.



CHAMBRE  
D'AGRICULTURE  
NOUVELLE-AQUITAINE



CHAMBRE  
D'AGRICULTURE  
OCCITANIE



## BILAN 2023 DES SAISONS À LA FERME

Les 3 kits de communications : Printemps, Été et Automne à la ferme ont été créés en même temps et mis à disposition de toutes les Chambres d'agriculture participantes en 2023. Des formats réseaux sociaux, affiches, bandeaux mail, communiqués de presse adaptables ont été proposés. A la suite des résultats 2023 présentés, les élus de la Commission régionale ont souhaité réitérer le fonctionnement.

Même si le Printemps à la ferme semble avoir une programmation qui diminue, la proposition par les départements d'autres temps de valorisation des événements à la ferme a permis au global, un développement des dates proposées par les adhérents.

Récapitulatif des saisons depuis 2021 :



## BILAN DES MARCHÉS DES PRODUCTEURS DE PAYS – SAISON 2023

Comme chaque année, la Chambre régionale d'agriculture organise avec les Chambres départementales un bilan qualitatif des Marchés des Producteurs de Pays.

Cette année, la fréquentation a été bonne, équivalente aux années précédentes. Cependant, la consommation sur place a diminué. Là où les consommateurs partageaient l'entrée/dessert auparavant, ils partagent désormais également le plat. Les producteurs ont enregistré environ - 20 % de chiffre d'affaires sur les marchés.

Des points positifs : peu de d'aléas climatiques cette année (orages ou chaleur) et peu d'absentéisme des producteurs également.

Les départements sont conscients qu'il faut garder un lien fort avec les collectivités afin de les fidéliser. Il convient également de montrer l'intérêt de la Chambre d'agriculture dans l'accompagnement. C'est pourquoi, les conseillers ont travaillé en 2023 à la création d'une plaquette Terralto mettant en avant les atouts et valeurs des Marchés des Producteurs de Pays, ainsi que toute la plus-value des Chambres d'agriculture.

Dans les actions 2024, les élus de la Commission ont décidé de mener une enquête consommateurs sur les Marchés des Producteurs de Pays à l'échelon régional. Un séminaire pour les conseillers dédiés à cette mission est également envisagé en 2024 pour travailler sur le renouveau des Marchés (nouvelles formules, innovations).



## CONFÉRENCE DÉBAT SUR LE TOURISME ALIMENTAIRE : UNE BELLE MISE EN AVANT DE BIENVENUE À LA FERME

Le 12 décembre dernier a eu lieu un débat sur le tourisme alimentaire :

« **Le tourisme alimentaire, une opportunité pour nos entreprises, nos filières, nos territoires** » porté par l'Agence de l'Alimentation Nouvelle-Aquitaine et le Comité régional du Tourisme de Nouvelle-Aquitaine.

Celui-ci se déroulait à Périgny (17) chez Léa Nature.

La première table ronde était consacrée au thème suivant : **En quoi le tourisme alimentaire est-il un enjeu pour nos entreprises agroalimentaires et nos agriculteurs ?**

C'est sur cette thématique que Cécile VIDAL, élue à la Chambre d'agriculture de la Charente en charge de Bienvenue à la ferme, adhérente au réseau et siégeant à la Commission régionale, est intervenue pour porter les couleurs du réseau. Les échanges avec les autres intervenants ont été de qualité et le débat constructif.

D'autres tables rondes ont été organisées à la suite :

- Comment voyageons-nous pour rencontrer des aliments et leurs histoires ? Points de vue et histoires entrepreneuriales.
- L'ouverture au tourisme & la diversification de son activité : le modèle de l'œnotourisme.
- Vers un tourisme bas carbone en Nouvelle-Aquitaine : le rôle (crucial) de l'alimentation

Toutes les tables rondes ont été enregistrées et sont visionnables en ligne : <https://www.lab-alimentation-nouvelle-aquitaine.fr/webinar/tourisme-alimentaire-nouvelle-aquitaine/>

L'événement a réuni 100 personnes en présentiel et 35 000 visionnages en live.



## UNE COMMUNICATION POUR CÉLÉBRER LES FÊTES

En ce mois de décembre Bienvenue à la ferme se pare de rouge pour célébrer les fêtes.

Au programme : marchés de Noël, recettes festives, coffrets cadeaux, vente à la ferme, Drive fermiers sont mis en avant dans les départements pour permettre aux consommateurs de garnir les tables des fêtes !



## 2024 : DÉVELOPPEMENT DES FERMES PÉDAGOGIQUES

Depuis 2021, les Chambres d'agriculture de Nouvelle-Aquitaine travaillent au développement des fermes pédagogiques. Après une rencontre avec l'Education Nationale, le développement d'offres de formation pour les agriculteurs voulant proposer cette activité, il est à présent temps de structurer la communication. Un travail sur une charte graphique régionale commune est un chantier à mener en 2024. Une plaquette Terralto (marque des Chambres d'agriculture à destination des collectivités) sera également mise en place pour communiquer sur les fermes pédagogiques auprès des communes et gestionnaires des centres de loisirs.

## LE TOURISME EXPÉRIENTIEL, UN LEVIER POUR LES EXPLOITATIONS

Pour dynamiser l'agritourisme en Nouvelle-Aquitaine, les Chambres d'agriculture de Nouvelle-Aquitaine souhaitent accompagner les producteurs dans le développement du tourisme expérientiel. Un premier séminaire a eu lieu en juin dernier porté par les Chambres de Dordogne, Gironde, Deux-Sèvres/Charente-Maritime. Une formation aura lieu en Deux-Sèvres au premier trimestre 2024. Celle-ci a vocation à être tournante sur les départements au grès des demandes des producteurs. En 2024, la rédaction d'une fiche ProAgri régionale permettra de formaliser la définition d'une activité expérientielle et de permettre aux agriculteurs de se rapprocher des conseillers dédiés qui pourront les accompagner dans leur parcours.



### CHIFFRE CLÉ

une **50<sup>taine</sup>** de fermes pédagogiques présentes en Nouvelle-Aquitaine.

## QUELLES SUITES POUR INTERLEG ?

Le projet InterLeg est un Projet de Partenariat Européen pour l'Innovation (PEI) financé par l'Union Européenne avec le fonds FEADER, et par la Région Nouvelle-Aquitaine. Il a permis grâce à une phase émergence de lancer un travail de structuration de filière légumineuses à graines à destination de l'alimentation humaine dans le cadre du réseau Protéi-NA.

Cette première année d'émergence, a permis d'une part de former un groupe « filière », de déterminer les différentes étapes de la structuration, et d'autre part de réaliser un premier test de production aux champs de légumineuses à graines à destination de l'alimentation humaine.

Les deux territoires pilotes qui ont fait partie de ce projet émergence sont les Landes et la Charente.

Des ateliers de travail pour structurer la filière ont eu lieu au cours de cette première année de travail. De nombreuses actions ont été proposées par les groupes, puis priorisées et développées en fiches actions.

Des journées terrain avec visites des parcelles et tables rondes sont venues compléter cette année de travail.

La Chambre régionale d'agriculture de Nouvelle-Aquitaine travaille aujourd'hui à la création de la suite du projet émergence avec les acteurs volontaires.

L'objectif est de déposer une suite au travail mené en 2023, en s'appuyant sur les productions réalisées avec les acteurs, au travers un nouveau PEI fonctionnement pour une durée de 3 ans.



## PARTICIPATION RÉGIONALE AUX 8<sup>èmes</sup> RENCONTRES DE LA RESTAURATION COLLECTIVE

Pour la troisième année consécutive la CRANA a proposé un stand régional aux Rencontres de la restauration collective portées par Interbio Nouvelle-Aquitaine et l'AANA.

Celles-ci se sont déroulées le 18 octobre dernier à Saint Junien en Haute-Vienne. Un salon des fournisseurs et des institutionnels, ainsi que des conférences et ateliers ont constitué le programme de cette journée.

La marque Terralto est fortement développée par le réseau régional des conseillers circuits courts et mis à l'honneur lors de cet événement. 3 plaquettes régionales existent aujourd'hui : l'une favorisant la relocalisation de l'alimentation, une seconde sur l'approvisionnement en restauration collective et une nouvelle sur la mise en place des Marchés des Producteurs de Pays. En 2024, deux nouvelles viendront compléter l'offre de service aux collectivités : une sur l'accompagnement des Chambres dans les PAT, l'autre sur les fermes pédagogiques pour l'accueil des centres de loisirs.



## RETOUR SUR LA JOURNÉE NATIONALE DE LA LOGISTIQUE

Le 3 octobre dernier a eu lieu la journée nationale dédiée à la logistique ; sujet fortement d'actualité dans les différents territoires. Des conseillers de Nouvelle-Aquitaine ont participé aux temps d'échanges et ateliers proposé par Chambre d'Agriculture France.

Une première séquence était dédiée aux collaborations des Chambres d'agriculture avec les professionnels de la logistique. Une deuxième, sur les solutions déployées au sein du réseau et notamment sur le modèle économique des plateformes logistique.

Puis, des ateliers ont été menés : présentation de Logicoût, travail autour de la logistique urbaine ou rurale, présentation de la valise pédagogique, retours d'expériences des impacts environnementaux et sociaux des plateformes... Une journée riche en échanges !

La suite à cette journée : des documents sont en cours de création qui viendront alimenter le réseau et accompagner les conseillers sur la thématique de la logistique.



## Focus sur...

### LES DÉPENSES DES FRANÇAIS POUR LES FÊTES DE FIN D'ANNÉE

**Plus de 6 Français sur 10 n'ont pas envie de se restreindre financièrement pour les fêtes de fin d'année, malgré tout le budget pour les fêtes est en baisse.**

Les Français prévoient de dépenser un budget moyen de 345 euros pour les fêtes de fin d'année 2023 (- 21 euros vs 2022) et ils sont 64 % à ne pas vouloir se restreindre financièrement pendant cette période. Pour relever ce pari dans un contexte inflationniste, les Français consommeront différemment.

Pour optimiser cette somme, 59 % des personnes interrogées privilégient les promotions pour acheter les cadeaux (+ 5 points par rapport à 2022) et 58 % déclarent anticiper leurs achats pour étaler les dépenses.

35 % ont économisé tout au long de l'année pour constituer leur enveloppe pour les fêtes.

Un Français sur deux remplacera certains classiques (champagne, foie gras, etc.) par des alternatives moins coûteuses.



Source : « Le Sofinscope – Baromètre OpinionWay pour Sofinco ».

### RENCONTRES DE LA RESTAURATION COLLECTIVE EN DEUX-SÈVRES

Les 2<sup>èmes</sup> Rencontres de la restauration collective en Deux-Sèvres, organisées par la Chambre Interdépartementale d'agriculture Charente-Maritime Deux-Sèvres se tiendront le mercredi 17 janvier 2024 à l'espace Tartalin (Aiffres), en partenariat avec le Conseil départemental et la Communauté d'agglomération du Niortais.

L'objectif de cet évènement est de présenter l'offre des Deux-Sèvres à de potentiels acheteurs de la restauration collective.

Sont donc invités des acheteurs de la restauration publique (cantines scolaires, administration, hôpitaux, armée...) à l'instar de la première édition de 2021 ; mais également les restaurateurs, opérateurs privés (sociétés de restauration, entreprises de produits surgelés, épicerie...) qui souhaiterait développer leur sourcing.



Pour plus d'informations, vous pouvez contacter Sylvain SOUCHET : 07 71 74 37 41 ou par mail ([sylvain.souchet@cmds.chambagri.fr](mailto:sylvain.souchet@cmds.chambagri.fr)).

**Rencontres de la Restauration Collective en Deux-Sèvres** 2<sup>ème</sup> édition

**17 Janvier 2024** >>> **Aiffres**  
Espace Tartalin  
14h - 18h

CHAMBRE D'AGRICULTURE CHARENTES-MARITIME DEUX-SÈVRES

Retrouvez nous sur : [bienvenue-a-la-ferme.com/nouvelle-aquitaine](http://bienvenue-a-la-ferme.com/nouvelle-aquitaine)



sur <http://www.nouvelle-aquitaine.chambres-agriculture.fr>

#### Contact :

Agatha DUQUEYROIX  
Chargée de missions  
BAF - Agritourisme - Circuits courts et proximité  
☎ 06 85 21 65 61  
✉ [agatha.duqueyroix@na.chambagri.fr](mailto:agatha.duqueyroix@na.chambagri.fr)

Chambre régionale d'agriculture Nouvelle-Aquitaine  
Site de Bordeaux  
Maison de l'agriculture et de la Forêt - Cité mondiale  
CS 91251 - 6 parvis des Chartrons  
33075 Bordeaux cedex

